

PCIAT GOMA
OPERATION TURQUOISE

TELECOPIE

ORIGINE : GENERAL LAFOURCADE

Déclassifié par décision
du ministre de la Défense

N° 001153 du 12 MAR 2021

NUMERO FAX : (

NUMERO TPH :

DESTINATAIRE : CSIA - CCR

NUMERO DU DESTINATAIRE : _____

N° 089 /COMFORCE TURQUOISE/CAB

DATE : 16/07/94

OBJET :

Point de situation du 16.07.94

REFERENCES : _____

CLASSIFICATION :

(CD) DR NP Z O (P) R

OBSERVATIONS :

Examen pour attribution

NOMBRE DE PAGES : (y compris la page de garde) : 3

SIGNATURE

Général LAFOURCADE J.C.
COMFORCE TURQUOISE

Ld PERUCHOT

14

OPERATION TURQUOISE LE GENERAL

GOMA, le 16 juillet 94
N° /PCIAT/CAB

Déclassifié par décision
du ministre de la Défense

POINT DE SITUATION DU 16 JUILLET SOIR

01153 du 12 MAR 2021

1 - INCIDENT DU COL DE NDABA

Ce jour vers 12h00 une section du Groupement Nord se trouvant en mouvement 500 m à l'Est du COL NDABA a essuyé un tir d'arme automatique venant du Nord, endommageant sa radio et blessant au coude le marsouin de 1^o classe S I. du RICM. Immédiatement après, la section, débarquée se trouvait au contact d'une quinzaine de soldats FPR. Ne souhaitant ni les uns ni les autres engager le combat, ils se neutralisaient mutuellement rendant impossible les décrochages respectifs.

Le chef de Corps du RICM s'est rendu sur les lieux et a négocié sans difficultés particulières le retrait mutuel qui s'effectuait sans incident.

2 - ENTRETIEN AVEC LE GENERAL BISIMUNGU CEMGA FAR

De l'entretien que j'ai eu aujourd'hui avec le Général BISIMUNGU après son entrevue avec le Général DALLAIRE à GOMA, il en ressort les points suivants :

- * les FAR n'ont plus les moyens de combattre. Un certain nombre de cadres désertent.
 - * Le CEMGA FAR a pris contact avec les ZAIROIS et aurait obtenu l'accueil d'une partie de ses troupes avec leur armement au ZAIRE.
 - * Il est naturellement d'accord pour un cessez-le-feu quelles que soient les conditions et l'a dit au Général DALLAIRE qui lui a conseillé de disparaître de la scène.
 - * Le Général BISIMUNGU conserve cependant l'espoir que le futur Gouvernement de KIGALI intégrera une partie des FAR dans la nouvelle armée.
- Par ailleurs, de nombreux blessés FAR ont trouvé refuge à GOMA. Je leur apporte une aide sanitaire et alimentaire.

3 - ENTRETIEN AVEC LE GENERAL DALLAIRE

Je me suis entretenu avec le Général DALLAIRE après son entrevue avec les Généraux dissidents à BUKAVU.

Il est très déçu, ainsi que monsieur KAHN, que le cessez-le-feu prévu n'ai pas été suivi d'effet. Il trouve que le Général KAGAME est incontrôlable et que ses subordonnés emportés par leurs succès ne lui obéissent peut être pas. Il pense que le FPR n'annoncera un cessez-le-feu qu'après la prise de GISENYI qui pourrait avoir lieu dans deux ou trois jours. Ceci ne va pas

arranger la situation humanitaire à GOMA avec un flux supplémentaire de 300 000 réfugiés s'ajoutant aux 700 000 déjà présents dans cette ville, où la situation devient préoccupante.

Le Général reviendra me voir lundi, pour parler de la relève. Il devrait venir avec 30 observateurs à injecter dans la ZHS. Il compte respecter la date du 21 août et prévoit la mise en place de 2 bataillons soit environ 2 000 hommes.

Il est inquiet pour cette relève à la suite du compte rendu pessimiste de l'officier qu'il avait envoyé en reconnaissance. Il affirme cependant que le FPR ne rentrera pas dans la zone immédiatement après la relève. J'en doute.

Il met beaucoup d'espoirs dans la représentativité des deux Généraux dissidents qui ont demandé à rentrer dans la ZHS pour avoir plus de crédibilité. Mais il souhaiterait que l'on assure leur protection. Ils en auront besoin...

Il m'a enfin renouvelé ses demandes en logistique et en matériel TURQUOISE après notre départ. Je lui ai répondu d'emblée par la négative pour tout ce qui concerne les véhicules.

4 - CONCERNANT LE GOUVERNEMENT INTERIMAIRE

Suite au compte rendu du Lieutenant-colonel HOGARD (qui est plus performant que) que je vous ai fait parvenir par FAX, les derniers éléments sont les suivants :

Les personnalités politiques du Gouvernement Intérimaire auraient décidé de partir au ZAIRE en accord avec le Gouverneur de BUKAVU. Ils s'y rendraient individuellement par leurs propres moyens. Ils souhaitent avoir l'appui de la FRANCE auprès du Président MOBUTU, et demandent un délai de 48 heures pour organiser ce départ avec leurs familles. Je leur ai fait dire que c'était acceptable.

Il sont complètement désorganisés, décidés à suivre toutes nos directives et se raccrochent à la FRANCE désespérément.